PARA VER LA OBRA COMPLETA INGRESA A LA SECCIÓN ENCICLOPEDIAS DE NUESTRO SITIO.

## El Mercado Laboral de la Población Mexicana

La economía de México se basa en el libre mercado y se encuentra puntualmente orientada a las exportaciones. Se la considera como la segunda economía más sólida de América Latina, tan solo después de Brasil y es la cuarta economía de toda América. De acuerdo a los datos del FMI, en 2006 el Producto interior bruto, medido en paridad de poder adquisitivo superior al billón de dólares, convirtió a la economía mexicana en la decimosegunda más grande del mundo. Además, se ha establecido como un país de renta media alta, con el ingreso nacional bruto per cápita más alto de Latinoamérica, medido en tasas de cambio del mercado. México es el único país de Latinoamérica que es miembro de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico.

Una de las principales actividades económicas es la agricultura. Se trabaja sobre un total de 1.140 hectáreas de las cuales 635 son tierras de temporal y 505 de tierras de riego. Con el fin de aprovechar el agua en momentos de sequía se utiliza el manto freático que está a poca profundidad de la tierra.

Anteriormente a que se construya el Canal Real se inundaban los terrenos productos de los terremotos. Hoy en día se pueden aprovechar las cosechas al ciento por ciento, lo que permite que haya dos cosechas anuales principalmente de lechuga y zanahoria. En 1991 había una producción de maíz de 1,292 toneladas, en la actualidad se cosechan más de 1,500 toneladas de este importante grano.

La ganadería bovina en México se desarrolló durante décadas a través de un modelo extensivo con un fuerte impacto ecológico. Su crecimiento y rentabilidad se fundaron en la extensión de la superficie de pastoreo.



Otros cultivos que se pueden encontrar en México son: haba, betabel, cilantro, cebada, avena, chícharo, rábano, acelga, espinaca, quintonil, vinagrera, berro, xocoyol, nabo, quelite, huauzontle, calabaza y chilacayote.

La ganadería es la segunda actividad más importante que tiene el estado de México. En su gran mayoría la ganadería es de tipo doméstico y dentro de ésta tenemos ganado porcino, equino, caprino, bovino, ovino, aves de corral como gallinas criollas, guajolotes, patos y gansos.

En el municipio de Texcalyacac existen los recursos necesarios para realizar la actividad ganadera y para desarrollar la actividad pecuaria. También allí se pueden encontrar corrales familiares con aves y porcinos, y los rebaños de ovejas.

Durante el año 1991, la producción en el sector ganadero fue: bovino, 272; porcino, 318; ovino, 349; equino 221; y 57 cabezas de caprino.

No hay muchas industrias en el municipio de Texcalyacac sin embargo existen varios empresarios que ven tentadora la posibilidad de instalar sus fábricas allí. Si se puede encontrar allí talleres de mediana envergadura que se dedican a maquilar diferentes prendas de vestir y que ofrecen empleo a un porcentaje reducido de la población económicamente activa, así como carpinterías donde se producen muebles artesanalmente o talleres con tornos para pequeños productos de madera.

La piscicultura es una actividad que no se encuentra plenamente desarrollada en el Estado de México. En este marco, la laguna de Chiconahuapan esta atravesando una etapa en la cual se está recuperando parte de la fauna y de la flora silvestre. Sin embargo, sus aguas aún están contaminadas, pero se logrará sanear la calidad del agua para realizar proyectos de desarrollo sustentable, o de ecoturismo, ya que sus paisajes son propios tanto para el turismo como para la actividad piscícola.

La actividad comercial destinada abastecer las necesidades internas de los propios mexicanos y de los turistas que visitan al país tiene mediana importancia. Se encuentra principalmente desarrollada en el tramo de la carretera México-Tenango, que es la avenida Michoacán. Se pueden distinguir dos tramos: comercio de productos alimenticios, bebidas y tabaco al por menor en establecimientos especializados y la estación de gasolina.

El 95.73% de la población económicamente activa está ocupada.

Las actividades económicas del municipio por sector, según el Censo de 1990 son:

Sector primario: 203 personas, lo que representa al 28.27%.

Sector secundario: 245 personas, que equivale al 34.12%.

Sector terciario: 231 personas, lo que significa el 32.17%.





## **América Central**

Se llama Centroamérica o América Central a región del continente americano que se encuentra constituida por un largo y estrecho istmo a manera de puente entre Norteamérica y Sudamérica.

Cuenta con una extensión territorial de 523.000 km2 y comprende los siguientes países: Guatemala, Belice, Honduras, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica y Panamá, así como el sector más meridional de México.

La mayoría de la población centroamericana vive en la zona del istmo orientada al Pacífico, donde ocupan las tierras bajas y altas del entorno. Las poblaciones se dispersan por las lluviosas y boscosas faldas caribeñas y la costa.

Desde el punto de vista geográfico, Centroamérica es mayoritariamente una región montañosa y escarpada, con 109 volcanes, algunos a más de 4.000 m sobre el nivel del mar. El volcán Tajumulco, en Guatemala, tiene 4.220 m.

Es la zona de América que cuenta con mayor número de volcanes en estado activo. Se puede observar que la superficie terrestre asciende abruptamente desde la estrecha región costera del océano Pacífico a las crestas de las montañas, y desciende gradualmente a una vasta región que se extiende a lo largo del mar Caribe. Existen dos pasos interoceánicos que cortan de una parte a otra las tierras altas de Centroamérica, uno en Nicaragua (desde la desembocadura del río San Juan hasta el lago de Nicaragua) y el otro en Panamá (el paso del canal de Panamá). La costa del Pacífico tiene una longitud de 2.830 Km., y la del mar Caribe aproximadamente 2.740 Km. Existen numerosos grupos de pequeñas islas frente a las costas caribeñas, algunas de las cuales están habitadas, como las islas de la Bahía, en el golfo de Honduras.

Para definir la temperatura que predomina en Centroamérica nos tenemos que remitir al trópico de Cáncery al ecuador, que son los puntos donde se encuentra situada la zona central de América. Así, podemos determinar que la temperatura varía más en relación con la altitud que con la latitud. Se distinguen tres principales zonas climáticas: la tierra caliente, que se extiende desde el nivel del mar hasta los 910 m de altitud y tiene un promedio de temperatura anual de 24 °C; la tierra templada, que se extiende desde los 915 m hasta los 1.830 m y tiene una temperatura media anual de 18,3 a 24 °C; y la tierra fría, que comprende la zona situada entre los 1.830 y los 3.050 m, con un promedio de temperatura anual de 12,8 a 18,3 °C.